

Le Musée de Fully: savoir-faire alpin et hydroélectricité

# Visitez les expositions du Musée de Fully!

L'exposition temporaire vous parle de la châtaigne, fruit emblématique de Fully, et l'exposition permanente met en valeur le riche patrimoine et l'important savoir-faire de nos anciens: l'alpage, la vigne, la vie domestique, l'agriculture et l'hydroélectricité. Objets et textes explicatifs captivent les personnes présentes...

ici une maquette raconte l'école, là-bas un texte commente l'emploi de la force animale. Ce magnifique savoir-faire aujourd'hui disparu, passait de génération en génération pour aboutir logiquement par son évolution technique à l'hydroélectricité. Cette dernière partie de l'exposition permet aux visiteurs d'admirer l'ancienne turbine et ses vannes impressionnantes, conçues au début du XX<sup>e</sup> siècle dans des matières et techniques novatrices, essentielles pour dompter la chute de Sorniot à Fully, la plus haute du monde: 1 650 m.

Adroitement mis en scène, tous ces objets divers parlent au visiteur. Ce dernier voit son présent – qu'une existence surmenée comprime – s'étaler lentement sur ses souvenirs, car son histoire est narrative et cet observateur d'un jour, immobile dans le silence du musée, écoute cette araire usée ou ces cahiers d'école écornés parler à sa mémoire. Surpris, il les interroge, comme le poète avant lui: « Objets inanimés, avez-vous donc une âme ? ».

Grâce à une équipe multidisciplinaire motivée, toutes les pièces

exposées et les thèmes développés expliquent et donnent la vraie dimension émouvante de la vie d'autrefois, comme un éloge à nos générations précédentes, un éloge à la nature retrouvée!

Ouvert tous les mercredis après-midi de 14h à 17h et aussi sur demande à l'Office du tourisme de Fully au 027 746 20 80. ou [ot@fully.ch](mailto:ot@fully.ch).

Camille Ançay-Cortial  
Photo FMA



Le Musée de Fully remercie tous ses donateurs! Grâce à eux nous

continuerons à valoriser et préserver votre patrimoine!  
[lemuseedefully.ch](http://lemuseedefully.ch)  
[fondationmartialançay](https://www.facebook.com/fondationmartialançay)

## FULLY - LA CHÂTAIGNE

Fully est connu dans toute la Suisse romande pour son lien avec la châtaigne. Vous retrouverez régulièrement dans le Journal de Fully une rubrique « Fully - la châtaigne », entre actualités en lien avec la châtaigne ou des panneaux tirés du sentier didactique, à découvrir ou redécouvrir au cœur de la châtaigneraie.

### UN PEU D'HISTOIRE

Selon les historiens, l'implantation du châtaignier à Fully remonte au Moyen Age, vers l'an 1200. A cette époque, la plaine du Rhône formait un vaste marécage, les terres fertiles étaient rares. Pour la population, le châtaignier présentait avant tout un intérêt nourricier. Ses fruits remplaçaient les céréales ou les pommes de terre, d'où son surnom d'« arbre à pain » ou d'« arbre des pauvres ».

**Décision fédérale** | A Fully, où la châtaigneraie aurait un temps couvert jusqu'à 50 hectares, chaque famille possédait un ou plusieurs arbres. On les entretenait par la taille et la greffe, comme d'autres fruitiers. Suite à l'assainissement de la plaine et à l'extension de la vigne sur le coteau, ces arbres ont été peu à peu oubliés. Jusqu'en 1941, où la Confédération déclare « œuvre d'utilité publique » la remise en état de la forêt, en raison du rôle protecteur qu'elle joue contre les crues du torrent de la Ravine Neuve. Ses arbres barrent l'accès au village des pierres et autres débris emportés par le courant.

Les innombrables parcelles privées sont expropriées et la châtaigneraie devient propriété de la Bourgeoisie de Fully, à laquelle elle appartient toujours. Aujourd'hui, ses 17 hectares revêtus de végétation particulière remplissent une fonction à la fois naturelle et paysagère, tout en offrant un espace propice à la convivialité, à la détente et au jogging.

### Sentier Didactique de la Châtaigneraie Fully

#### PLAN DU SENTIER



#### DE L'UTILITÉ DES MURGÈRES

Les murs de soutènement que vous voyez dans la châtaigneraie, appelés « murgères » – rappellent l'époque où la forêt était en mains privées. Ils délimitaient les parcelles, permettaient de faire paître du bétail et même de cultiver des pommes de terre. Ils facilitaient aussi la récolte des châtaignes... et empêchaient les fruits de rouler chez le voisin!

Les murgères datent de l'époque où la châtaigneraie était en mains privées



#### CHAMPION DE L'ADAPTATION

Le châtaignier aime la chaleur: il est servi à Fully, l'une des régions les plus ensoleillées de Suisse. Ici le sol est caillouteux, l'eau s'y infiltre à toute vitesse. Pour boire, l'arbre plonge donc ses racines en profondeur afin de puiser l'eau nécessaire.

